

Mujeres rescatan tradición de las flores de lata

Una Agrupación de Pozo Almonte realiza talleres de manera gratuita para la comunidad de la región.

Daniela Ortega Novoa
 daniela.ortega@estrellaiquique.cl

Las flores de lata, emblema del patrimonio cultural de la pampa de Tarapacá, enfrentan el riesgo de desaparecer. Esta tradición que por años ha decorado los paisajes de la región, se ha visto mermada con el paso del tiempo. Sin embargo, la Agrupación Mujeres Proyección Puzzle, un grupo pozoalmontinas ha tomado la iniciativa para evitar su extinción.

Betty Santander, presidenta de la agrupación, resaltó que la iniciativa es posible gracias al financiamiento del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio. Los fondos han permitido a la organización desarrollar una serie de actividades culturales, siendo los talleres de flores de lata uno de los pilares fundamentales para la preservación de este valioso patrimonio pampino.

“Es un patrimonio que estamos poniendo en valor nuevamente, porque la gente se acuerda, pero nunca lo practicaron y estamos poniendo eso en valor. Nosotros en este minuto esta-



LA AGRUPACIÓN MUJERES PROYECCIÓN PUZZLE, REALIZA TALLERES DE FLORES DE LATA.

mos acercando esto a los pueblos del interior de la comuna, donde no llega nunca nada”, destacó Santander.

La presidenta de la agrupación detalló que han realizado los talleres en Huatacondo, Mamiña, en caletas de la región e incluso han viajado hasta Quillagua a efectuar los talleres, debido que hay personas pampinas que viven en ese lugar.

Betty Santander explicó que “nosotros compramos el material, la pintura, todo lo que se necesita, le hacemos los talleres y le dejamos todo el material que queda para ellas, para que ellas sigan trabajando. También es una forma de fortalecer el tejido social a

20

mujeres participan en la Agrupación Proyección Puzzle de la comuna de Pozo Almonte.

través del arte y la cultura”.

Las “flores del Alma”, como las denomina Santander, apuntan a continuar con una antigua tradición de la pampa. “Así les digo yo, porque las flores de lata nos han abierto las puertas en todos los pueblos donde hemos ido. Es un largo recorrido por caletas, por todos lados con esto de las flores (...) ha sido súper reconfortante, tratando de que las mujeres se

armen su tejido y que no se sientan solas, que se apoyen y por ahí se realizan las conversaciones, que estamos todo el día con ellas, los talleres por lo general son los sábados en los pueblos, y ahí vamos todo el día”, dijo.

Además, la agrupación cuenta con una batucada de mujeres de todas las edades, quienes participan en distintos carnavales. La dirigente resaltó que antes solo había hombres y ahora también se incorporaron mujeres.

Agregó que también trabajan en la obra “Las Solteras del Barrio Estación”, la que se presentará en el Centro de Arte Escénica de Pozo Almonte el 23 de junio a las 19 horas. ✦